
年终之际，12 月 21 日地球得玩完的流言再

次在信与不信，沉重和戏谑之间热传。

末日论不是新事物，每当一个神秘的节点，

它就会跳出来说“狼来了”。当然了，狼每次都没

来，可依然挡不住流言每每沉渣泛起。

这些流言的源起多是古文明或者灵师的“预

言”。老祖宗当年面对自然和世界不像今天我们这

样有自信。一阵潮汐，一股寒流，一只野兽，随时可能

会让他们失去生命。他们对自然和宇宙普遍形成了

一种敬畏和恐惧，瑰丽的神话传说、诡谲的末日预言

等自然不难诞生。

各种预言中，传播最广和所谓最具说服力

的，当属玛雅历法的“终结”。玛雅文明充满神奇

色彩，它为人信任，是因为玛雅人虽处于刀耕火

种的阶段，却在数学、历法和建筑上取得超越时

代的成就。玛雅历法众多，其中有一种以 5000多

年为一个周期的历法，而在 2012年 12月 21日，第

四个周期正好结束，历法也在此戛然而止。人们

就认为，世界将在这一天结束。

玛雅人虽然了不起，但这个说法显然属于后

人的臆想，既证据不足，也没有经过严密的论

证。玛雅人后裔中的一位长老近期就一直在为

自己的祖先辩护，他说这是后人的误读，玛雅人

和玛雅历法从来没说过毁灭的话，历法的停止怎

能等同于生命的终止？

赶趟儿的是，12月12日，“战神”小行星前来“探

望”，距离地球达到690万公里的近点。气氛有些亢

奋，真有那么点末日前奏的意思了。然而天文学家

告诉我们：“战神”可不是位新客、稀客，科学家上世纪

初就盯上了它。它每四年就“光顾”一次，打打酱油就

顺着自己原有的轨道逍遥而去。这次照旧。

这世界大多数人并不会相信末日近在眼前，但

这并不妨碍它成为一个不太可爱的话题四处传播，

有时候还会带动一些本就不太坚强的人干出些匪

夷所思的举动来。在中国，有人抢购蜡烛，散尽家

产，国外不少人还正儿八经贮存粮食，制造“方舟”

等。看来这所谓末日，还不能仅仅归因于科学知识

的不够普及，文化和社会的因素也不少。

一方面，这体现出人类从来没有停止过对地

球和自身命运的思考；对于目前科学尚不能完全

解释的宇宙盲区，人们充满了好奇和传播的兴

致；拉回到现实中，当前的环境恶化、能源紧张、

核威胁、气候变化带来的自然灾害等，让一些愤

世者充满了悲观和不满，寄寓以重生拯救世界，

这其中有着浓重的基督教文化色彩。

冷静地说，地球会有一天走向末路不是不可

能。依照唯物主义理论，既有生，就必有亡，任何

物质都无法逃遁这个原理。今天的天文学家也

在说，太阳的聚变燃料耗尽后会膨胀成一个红巨

星，并吞噬掉地球。但是他们也强调，这种情况

有可能发生在 50亿年以后。

这个强调很重要。对于人类来说，百年足以

望穿秋水，而宇宙时空的计量单位则巨大无比。

恐龙这个不幸的物种灭绝时，是 6500 万年的事，

而之前，它们曾在地球生存繁衍了近 2 亿年。地

球的年龄目前断定是 50 亿年，这显然还是一个

“青壮年”。人类文明目前可考的历史只有区区

几千年，说处于儿童时代并不为过。

但是，在前述危机感的驱使下，今天的科学家

一直在寻找并监测会对地球产生威胁的小行星。

众多目标中，其中一颗最高的概率也是三百分之

一，且是在 8万年之后。即便未来的某一天，地球

确实需要面对一个新的“战神”，以如今科学技术

进步的形势来看，彼时也未必没有化解之策。或

许我们能让它改变轨道，或者干脆就“击毙”了它，

或者其时我们早已寻觅到另一片宁静家园？

所以，过早担心地球的灭顶之灾，还真有几

分“杞人忧天”的意味。

何 须 杞 人 忧 天 ？
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一本书问世之后所引发的讨论与思潮，有时会

大大超出作者的预期。库恩所著《科学革命的结

构》无疑就是这样一个例子。今年是此书问世50周

年，半个世纪以来，这本书不仅成为从事科学史和

科学哲学研究者们的必读书目，同时也为社会学、

心理学、美学、文学等领域贡献了“范式”、“学术共同

体”之类的库恩式术语。科学哲学这等冷门领域能

够产生出如此轰动的效应，确实是一个奇迹。

然而对于一本哲学著作而言，越是流行，被

误读的可能性也越大。20 世纪 70 年代以来，库

恩的思想被其追随者们发展到连他自己也无法

辨认的程度。以爱丁堡学派为代表的某些科学

社会学家们，主张科学知识不是纯粹自然实在与

客观经验的反映，而是由利益、权力等社会因素

所建构的，经过宣传、妥协和约定为科学共同体

所接受。据说库恩在 1980 年代的一次演讲中特

别批评了 SSK（爱丁堡学派发起的“科学知识社

会学”），声称自己的观点跟对方的理解完全是两

回事，“我可不是库恩派学者”！

为什么库恩觉得自己被误解了？我们知道

库恩理论在描述“哥白尼—伽利略—牛顿”革命

时最具说服力。在《科学革命结构》成书之前，库

恩写了一本科学史著作：《哥白尼革命》。从这本

书里，我们或许能够找到答案。

在记载哥白尼的《天球运行论》诞生以及对

外界影响的过程中，库恩确实指出了“哲学和科

学思想的大气候”对于产生新的科学观念的重要

性，但是他也并未否认学科传统与基础性知识的

意义。比如，库恩认为哥白尼之所以断定行星问

题具有既简单又精确的解，是因为当时哲学与科

学思想的大气候里，有一种新柏拉图主义倾向，

“正如哥白尼自己认识到的，日心天文学真正的

吸引力是审美方面的而不是实用方面。对于天

文学家而言。在哥白尼体系和托勒密体系之间

最初的抉择纯属偏好问题，而偏好问题是最难界

定和讨论的。”然而，仅凭美感是不够的，“哥白尼

是第一个详细地解释地动的各种天文学后果的

人。哥白尼与他的先驱们不同之处就在于他的

数学工作，也正是部分地因为他的数学工作，一

场前人未能发动的革命爆发了。”

另外，哥白尼对托勒密的“革命”也并非如人

们想象的那么决绝。“哥白尼和托勒密的决裂仅

仅只是在地球的位置和运动方面。他的天文学

所植根的宇宙论框架，他的物理学以及他所使用

的数学方法，都是在古代和中世纪科学家们建立

起来的传统之中。”

随着科学发展，陆续有一些人反思库恩理

论。不过，也许库恩与他们的分歧并不大，甚至在

某些方面还是相当投契的。理论物理学家戴森在

《想象的未来》一书中写道，“库恩的书很快成为经

典之作，然而它却误导了一整个世代的学生以及

科学史学者，让他们误以为，所有科学革命都是由

观念所引发的。”戴森提出，除了库恩所研究的由

观念所驱动的“哥白尼—伽利略—牛顿”革命，还

有另一种由工具所驱动的科学革命，比如以 DNA

双螺旋结构的发现为标志的分子生物学的诞生以

及由此而来的一场涉及整个生命科学的革命。

如果对库恩的作品有了较全面的了解就会

发现，他本人并没有忽视技术在科学革命中的作

用。比如哥白尼对托勒密的天文学知识的传承：

“哥白尼从《至大论》中得到了许多观测数据和几

何方法，以及编制星表的资料。有些问题的处理

完全因袭《至大论》。哥白尼甚至比托勒密还接

近古希腊的天文学家和哲学家”；“《天球运行

论》，除了导论性的第一卷，整本书都非常的数学

化，只有精通技术性的天文学家才能读懂”；“哥

白尼和他的同代人掌握了比托勒密的数据覆盖

面多 1300多年的天文数据，因此能够对他们的体

系进行精密得多的检测。他们必定更清楚古老

方法的内在错误。”

更有趣的是，库恩对于“科学概念的变革”的

描述是非常保守和传统的，完全不像 SSK 那样离

经叛道。他认为“科学的基本概念的重大变革都

是逐渐发生的……任何个人能够作出的革新范

围必定有限，因为每个个人在研究中都必定要使

用他在传统的教育中学来的工具，而他穷其一生

也不可能把这些工具全部更换。”

实际上，库恩对哥白尼的工作最赞赏的部分，

恰恰是技术而非观念。“最重要的是，哥白尼对天际

运动的奉献造就了那些无微不至的细节，他靠这些

细节探究地球运动的数学结果，并使这些结果适合

于已有的关于天体的知识。这一详细的技术性研

究是哥白尼真正的贡献。在哥白尼之前和之后都

有比他更激进的宇宙论者，他们用粗略的笔触大致

勾勒出一个无限的、多世界的宇宙。但他们都没有

写出能与《天球运行论》后几卷相媲美的著作，而正

是这后几卷首次证明了从运动的地球出发，天文学

家的工作能够进行，而且更加和谐，它们为新的天

文学传统的开创提供了坚实的基础。”

大师的作品常常会被时代的潮流裹挟，被人

们解读出无数原本不属于他自己的思想。我们若

想领略真正的妙义，最好还是到原作中去找寻吧。

库恩：不读原著，怎知误解深如许

祖坟在老家村东三里多地的一个山头上。

来到尘世这么多年头，还不曾上过祖坟。传统文

化里，女儿是外人。《诗经》里就把嫁女叫做“之子

于归”；直到今天，女儿出嫁时，喜联横批还有写

作“于归之喜”的。归者，回家之谓也。旧观念

里，女儿出嫁了才算真正有了家。这种思想到现

在还残存在许多家庭的潜意识中。

这次听得父辈族弟要回老家上坟，我却也禁

不住想去！如今都是独生子，如此以往，许多人

家不就没人上坟了吗？这个想法得到了爷爷的

赞同：“去吧，现在都二十一世纪了，世异时移，没

那么多讲究了。”

当我站在祖坟前面时，它才由名词变成一个

具体的对象。坟地背靠黑石脑，一座高大的石

峰，两边是沟，像人的两个胳肢窝。坟地面南，往

左手看，东边的山岭越走越低，一直到市区西

面。往右手看，正好相反，山岭越来越高，最高的

便是市区西山的最高峰——玉皇峁。大雪未消，

沟里，洼里，山头，山背，到处都是雪，阳光一照，

白花花的。山高多风，细小的雪粒打在脸上，冰

冰的，随即又融成纤小的水珠，带着泥土的香味。

我站在一排排祖坟前，听父亲指点：第一排是

爷爷的高祖父，我的七世祖；第二排是爷爷的曾祖

父；第三排是爷爷的祖父；第四排是老奶奶。看碑

文才知道，七世祖是清代道光前后人，距今已近两

百来年了。他们离我好远好远，张开想象的翅膀

也想不来他们长什么样子。可就在那一刻，山风

吹过指尖、脸颊、头发的缝隙，吹进鼻孔里，我感觉

到一种温柔的抚摸，一种确确实实的存在，闻到了

一种特殊的味道，一种亲人的味道，全身不由得发

热。我站在那里，静静地品味着这种味道，真切地

意识到，我的身体里流着他们传承下来的血液，潜

藏着他们一代一代遗传下来的基因。我和他们的

距离是如此之近，不只感觉得到，甚至摸得到。

我深切地感受到了生命延续的意义：是祖先

一代一代赋予了我们生命，所以我们要虔诚地祭

祀、追念祖先。幼读《论语》，即知“慎终追远”四

个字，可只有此时才有所体悟。人们曾一度有把

“孝道”当作封建道德加以批判的倾向，殊不知这

是华夏民族的一种生命意识的体现。先民珍惜

生命，理所当然要感恩生命的赋予者——父母。

古语云“身体发肤，受之父母，不得毁伤。”这种生

命观已成为民族的一种集体潜意识，是与生俱来

的文化心理。司马迁在《报任安书》中说：自己说

了几句不合今上（汉武帝）心意的话而遭受奇耻

大辱，辱没了祖先，没有脸面再给父母亲上坟祭

扫。每当想起这种耻辱，冷汗就从背上渗出、浸

湿了衣服……这种感情只有放在华夏民族生命

观的文化背景上，才能真正理解。

这里长眠着家族两位了不起的女性，她们虽是

农妇，可她们把平常的事做好了，就成了不平凡的人。

一位是七世祖母，她靠自己勤劳的双手和

不懈的努力，协助丈夫自力更生，发家致富；她

从娘家搬来五经四书，要儿子们苦读，走耕读传

家的道路。另一位是老奶奶，也就是爷爷的母

亲。爷爷的父亲在七七事变那年就撒手人寰，

二十八岁的老奶奶独自拉扯三个孩子。烽火连

天的抗日岁月，她艰难竭蹶，育子于成，颇受全

村人尊敬。她靠的是什么？是正直、坚毅、勤

劳，我从她遗像上沧桑的面容和深邃的目光中，

感到了这些。

猛听得父亲喊：“颖，磕三个头。”收回思绪，

我满心崇敬对着一排排祖坟深深磕了三个头。

这一刻，我深深地明白了，生命是一种历史

链条，从远古传来，我们的后代又是我们生命的

传承。一代一代的祖先，也像我现在一样追念先

人；一代一代的后人又会像我现在一样追念我

们，因为有血脉牵连着。列祖列宗们安息在这

里，这里就成了我们后人的念想。这就是老家。
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如果没有贺岁片，我们不会如此关注一九四二。

编剧刘震云有言：“所有的悲剧都经不起推敲。悲剧之中，一地喜

剧。”懂得大悲哀，懂得大欢喜，如此算是参透了人心。贺岁片与《一九

四二》，并没有字面上那么风马牛不相及。

周作人曾引清人刘继庄《广阳杂记》里的话，说世人“未有不好唱歌

看戏者，此性天中之《诗》与《乐》也；未有不看小说听说书者，此性天中

之《书》与《春秋》也”，而戏文小说，则是“转移世界之大枢机”。换句话

说，这正是挽救世道人心的利器啊。

刘继庄的话有点深。让我们拿电影作比，说白了：老百姓天生就爱

看大片贺岁片，你拦也拦不住。如有人能把《一九四二》这样正儿八经

苦大仇深的片子，拍得老百姓都爱跑电影院里看，那才真是有心。

“斜阳古柳赵家庄，负鼓盲翁正作场。身后是非谁管得，满村听说

蔡中郎。”陆游这首诗里，描绘了古代说书艺人的表演现场。那位身兼

导演、配乐、旁白、表演的话剧演员，给宋朝的观众们带去了类似于今天

大片的各种视听享受。

如今勾栏瓦肆已被电影院取代，人们接受影响的方式其实没有改

变。观众朋友们的历史观念与知识，对历史人物、事件的评判力，多半

从影视作品里来，正如古人的许多历史常识从说书艺人那里来的一样。

不久前，《温故一九四二》的图书发布会上，冯小刚的出席让一本书

的发布会平添许多娱乐色彩。如没有大腕冯导出席，新书发布不可能

这般热闹。可惜媒体所提问题多半八卦无趣，问冯导为何今天精神不

佳，问电影票房为何不敌少年派，甚至采访刘震云时也不问苍生问鬼

神：刘老师，你为什么打了几个哈欠？

刘震云只好无奈解嘲：我过去每天也打哈欠，只是今天的哈欠在发

布会上与你偶遇了。

冯小刚、刘震云始终强调，《一九四二》是部“虐心”的电影。虐心

了，就说明没白看，这就是古人所谓“转移世界之大枢机”的新解读吧。

不过如果仅仅停留在一部电影里，我们却很难说《一九四二》究竟

能带来什么，留下什么。带着未干的泪痕，蒙上 3D眼镜再去看少年派，

出来后眼前又是一片新天地。电影《一九四二》迟早会下线，冯小刚迟

早会给观众朋友们献上一部欢天喜地的片子。

要温故一九四二，我们在进出电影院之后，确实还得看看书。

冯小刚在会上说：电影只是一棵树上的累累果实，不是树的全貌。

看完电影，我重读了《温故一九四二》和完整版剧本。呈现在我们

面前的电影，是一棵并不完整的树。这种不完整，有导演本人对枯枝败

叶的主动砍伐，也有被动的删节。从剧本里，我们可以读到更多情节，

更深入地了解一些角色的内心。

例如有一场被拿掉的戏，是在蒋介石的办公室里。陈布雷批评白

修德自以为是，蒋介石叹息道：他们只知道我们应该干什么，不知道我

们干不了什么。然后说，他们都没有日本人聪明，日本人看透了中国，

才敢如此嚣张。

这样的话，对于角色的解读非常关键，而电影里没有表现出来，

是很遗憾的。这也恰好说明与图书相比，影视作品才是“转移世界之

大枢机”。

剧本枝繁叶盛，而真正扎根入土的，还是原作。

回到一九四二是一个渐进的过程。进出电影院，三小时的时间，最

多让我们有温故知新的愿望。《圣经·传道书》里的话很悲观，“已有的

事，后必再有，已行的事，后必再行，日光之下，并无新事”。我们看了

《一九四二》，希望这些事不要再发生，历史不要陷入循环的怪圈，这就

是电影带给我们视听盛宴的同时，让我们有所思考的地方。

我们还要进一步阅读刘震云的原作。《温故一九四二》其实是一部

组稿，作者写蝗灾时自言：“主编《百年灾害史》的朋友另有安排，我这篇

《温故一九四二》，重点不在蝗虫。”

我们确实可以看看那本《百年灾害史》，其实我们可以编出一部

“千年灾害史”。《一九四二》剧本末尾就列有长达 4 页的字幕，列出了

自东周以来河南的旱灾。仅仅是河南一地，仅仅是旱灾，4 页都未能

列举完全。

其实，一些过去我们引以为豪的盛世，如康乾盛世，人们的幸福亦

只是破碎的片段。所以当代历史学者张宏杰写出了《饥饿的盛世》。他

温故的历史提前了一两百年，而且是乾隆盛世，同样是用心良苦。

《一九四二》剧本末尾可以看到，仅仅记载河南旱灾中吃人的，就多

达二十次。

电影里只放了野狗吃人的画面，就已触目惊心，令委员长颜面扫

地、无处逃遁，而原作里则记载了人吃人的情况。刘震云写道：“我觉得

这些人不去当土匪，不去合伙谋杀，不去组成三 K 党，不去成立恐怖组

织，实在辜负了他们吃人吃亲人吃孩子的勇气……一个不会揭竿而起

只会在亲人间相互残食的民族，是没有任何希望的。”

我们要温故的看来远不止一九四二。

回到一九四二


